

## EDITORIAL

La Enfermería profesional en nuestro país se encuentra transcurriendo por una profunda crisis cuyo origen, sumamente complejo, aún no ha sido bien discutido y comprendido por el colectivo. Es importante destacar que ella responde tanto a conflictos internos como al contexto histórico, pues existe una tendencia - producto de la misma situación - que internaliza una supuesta culpa, intencionalmente promovida desde fuera que lleva al colectivo a creer que los problemas son sólo producto de la conflictividad interna. Es por ello que se suele pensar que el muy escaso desarrollo científico, la reducida investigación, el creciente desempleo, los cada vez más bajos salarios, la sustitución por auxiliares de enfermería, el exceso de trabajo, el aumento de colegas enfermos, la desvalorización profesional, la debilidad gremial y la invisibilidad de la disciplina, responden a una "carencia" interna y lleva al colectivo a sostener que es necesario "demostrar lo que los licenciados enfermeros sabemos hacer", para ser reconocidos y valorizados como profesión. Sin duda esto es verdad, pero no es suficiente para explicar lo que está ocurriendo.

Falta análisis y discusión acerca de nuestra existencia actual como profesión - esencialmente femenina - en una sociedad fragmentada y dividida que tiende a deshumanizarse y descuida tanto a los seres vivos como a la naturaleza, producto del intento de aplicación de un modelo económico, político, social y cultural hegemónico neoliberal iniciado en el período de la dictadura y profundizado luego.

Los grupos sociales que han sido sometidos a distintas formas de violencia - especialmente institucional - buscan estrategias de supervivencia tratando de resistir y reorganizarse. Así los licenciados enfermeros estamos intentando - por diversas vías y con innegables contradicciones - encontrar los extremos de los hilos de nuestro entramado profesional roto que nos permitan tejer una nueva malla vital: construir nuestro futuro rescatando nuestra historia, apropiándonos de la experiencia de todas las generaciones de colegas enfermeros, analizándola, ampliándola y profundizándola en torno a un propósito común y a un lenguaje compartido.

En este momento - en el cual la estrategia globalizadora trata de desarticular los procesos de pensamiento - la re-edición de la Revista Uruguaya de Enfermería (RUE) es fundamental en tanto genera una vía de comunicación, intercambio y difusión.

Como cualquier disciplina del campo científico, Enfermería necesita investigar, analizar, criticar sus conocimientos y generar nuevos. Pero si los productos de este proceso científico no son conocidos dentro y fuera del colectivo enfermero, es como si no se hubieran hecho. Necesitan ser difundidos, ser publicados. Una revista científica es un importante vehículo de divulgación del conocimiento y de la práctica de una disciplina que ayuda a aumentar la visibilidad profesional.

Cuando la Organización Panamericana de la Salud (OPS/OMS), a través de la Mg. Silvina Malvarez, en junio de 2005, ofrece al Colegio de Enfermeros del Uruguay (CEDU) apoyo para crear una revista científica indexada en formatos impreso y electrónico, quienes en ese momento conformamos el primer Consejo Editorial, entendimos prioritario comenzar a recuperar parte de nuestra historia (y de nuestro entramado profesional) re-editando la RUE.

En 1989 la entonces Escuela Universitaria de Enfermería (EUE) de la Universidad de la República, edita por primera vez la RUE bajo la dirección de la E.U. Soledad Sánchez Puñales. Luego de un lapso en el cual no se publicó, en el año 2000 vuelve a aparecer en su 2ª época, coeditada por el Instituto Nacional de Enfermería (INDE) y el CEDU y dirigida por la Lic. Haydee Ballesteros.

Nos corresponde el honor y la responsabilidad de iniciar la 3ª época de la RUE, en coedición CEDU-Facultad de Enfermería de la Universidad de la República, con el propósito no sólo de incentivar la investigación y la producción científica, sino también de abrir un canal de comunicación que ayude a reorganizar el colectivo profesional y una vía de divulgación que nos haga visibles como disciplina dentro del campo científico nacional e internacional.

Esperamos la participación de todos los colegas así como de profesionales de otras disciplinas que nos permita intercambiar, discutir y crecer.

Sólo nos resta agradecer a todos los que con su esfuerzo han ayudado a que este proyecto sea realidad y reafirmar nuestro compromiso de trabajo para que lo siga siendo durante mucho tiempo.

**Mg. Laura Fascioli**